

Monsieur le Député-Maire, Christophe Priou ;  
Monsieur le Président, cher Jean Bothorel ;  
Madame Bailhache, adjointe à la Culture ;  
Monsieur René Le Roux, conseiller Général de Loire-Atlantique ;  
Madame L'Honen, conseillère Régionale des Pays de Loire ;  
Monsieur Yann-Bêr Thomin, conseiller Régional de la Région Bretagne ;  
Madame Claude Le Guen, adjointe à la Culture de La Baule ;  
Monsieur Yves Lainé, président des Écrivains bretons ;  
Mesdames et messieurs les élus ;  
Monsieur le Curé Prévôt, Père Yvon Barraud ;

Se sont excusés : Messieurs Jean-Yves Le Drian, président du Conseil régional de Bretagne, représenté par Yann-Bêr Thomin, Yves Métaireau, maire de La Baule.

Chers amis écrivains, éditeurs, libraires, journalistes, bibliothécaires, enseignants, chers amis lecteurs, mesdames, mesdemoiselles, messieurs,

Après avoir pris comme thème de notre festival en 2007 : “*Le monde celtique*”, et accueilli à cette occasion des écrivains écossais, gallois et irlandais à Guérande, les organisateurs du Festival du livre en Bretagne de Guérande ont choisi cette année de mettre en valeur “*Le monde du travail*”, un choix qui pourrait paraître singulier au premier abord, mais qui est en fait d'une infinie richesse et qui trouve une résonance particulière dans ce pays proche de Saint-Nazaire, une ville de Bretagne qui a pris son essor avec la construction navale et le développement d'autres puissantes industries.

Je ne m'étendrai pas maintenant sur ce vaste sujet du monde du travail, qui nous concerne tous d'une manière ou d'une autre, car nous allons avoir l'occasion de beaucoup en débattre au cours de ces deux jours, mais je veux seulement souligner que nous avons voulu à la fois

- mettre en valeur le rôle des entrepreneurs, c'est-à-dire de tous ces hommes et aussi ces femmes qui ont su prendre des risques, lancer et développer des activités nouvelles, créatrices d'emplois et de richesses, et aussi
- mieux faire connaître l'histoire du monde du travail, c'est-à-dire l'histoire des combats des travailleurs pour plus de justice, de dignité et de solidarité.

Un festival du livre sur le monde du travail ici en Bretagne, c'est l'occasion de mettre en avant non seulement des œuvres de pure littérature, romans ou nouvelles, qui ont pour cadre des milieux professionnels divers, mais aussi des ouvrages historiques ou documentaires, des livres qui font découvrir l'histoire de nombreux métiers d'hier et d'aujourd'hui, qui retracent l'histoire des entreprises, la vie de grands entrepreneurs, des livres consacrés au mouvement ouvrier, des livres présentant le patrimoine industriel en Bretagne, des livres consacrés aux rapports sociaux et au développement économique dans notre société d'aujourd'hui...

Ce festival est aussi pour moi l'occasion de dire aux chefs d'entreprises présents parmi nous que le pays guérandais est prêt à accueillir leurs futurs projets. Dans ce pays, nous avons le

goût du travail et du travail bien fait; nous ne manquons pas d'idées, nous avons du dynamisme à revendre, et nos jeunes ne manquent pas d'énergie, ni de talent... Gardez bien ceci en mémoire.

Avant de terminer, j'ai le plaisir de vous annoncer que notre prochain festival – le sixième ! – qui aura lieu les 21 et 22 novembre 2009, aura pour thème "*Le monde nordique*" et sera pour nous l'occasion de découvrir les littératures et les cultures de pays situés dans le nord de l'Europe : le Danemark, l'Estonie, l'Islande, la Lettonie, la Lituanie, la Norvège et la Suède. Notre région a eu des liens importants avec plusieurs de ces pays dans les siècles passés, mais ils ont été bien oubliés et ce prochain festival permettra de les raviver, contribuant ainsi à la construction de l'Europe de demain. Le grand écrivain suédois Björn Larsson a d'ores et déjà accepté d'être notre prochain président d'honneur en 2009.

Puisse cette cinquième édition du Festival du livre en Bretagne de Guérande se dérouler comme les précédentes, dans la plus grande convivialité possible, nous faire découvrir de nombreux nouveaux livres et nous aider à mieux comprendre le monde qui est le nôtre !

Avant de conclure, je voudrais remercier, tous nos invités d'honneur, Janine Goalabré directeur des ressources humaines au Groupe Bolloré Technologie Quimper, Catherine Pelois, Publicis, Jean-Jacques Hénaff, P.-d.-g Groupe Hénaff, Jo Le Bihan, président du Comité stratégique de l'Institut de Locarn, Yannick Le Bourdonnec, vice-président Publicis Consultants, Gilles Martin-Chauffier, rédacteur en chef de Paris-Match, Marc Ménager, délégué CFDT aux Chantiers navals de Saint-Nazaire et secrétaire du syndicat des métallurgistes, Stéphane Hoffmann, lauréat 2008 du prix Bretagne-Priz Vreizh, Ronan Le Flécher, animateur des débats, Jakez Derouet, le concepteur de notre magnifique affiche, sans oublier tous ceux et celles qui, depuis un an, se dévouent pour que notre Festival du livre en Bretagne soit une réussite, les Monique, Françoise, Christiane, Pascale, Aliette, Jean, Joël, Michaël, Saul, Yves, Charli, Yann, Denis, Michel, Jean-Claude, Josick et toutes les équipes des services techniques de la ville et d'Athanor, et particulièrement les donneurs de sang, Nathalie de la Médiathèque (un grand merci à toi), un merci particulier aux Rennais Annaïg et Bernez ; si j'en oublie qu'ils veuillent bien me le pardonner.

Un dernier mot pour vous présenter notre joli bébé, qui grâce à 13 parents est né ce jour, l'accouchement s'est bien déroulé, sans cris, sans douleurs, dans la joie. Il se prénomme "*Dernières nouvelles de Guérande*", il est mystérieux, envoûtant, très attachant. Il est prêt à se présenter à vous, il est sur notre stand et cet après-midi, à 18 h 15, Françoise échangera ici même avec quelques nouvellistes.

Une pensée pour toi Jean-Pierre, et pour tous nos amis disparus récemment.

A galon, de tout cœur

Pêr LOQUET  
Président